

Actividades

ENTREGA DE TÍTULO DE DOCTOR Y DIPLOMAS DE ESTUDIOS AVANZADOS DEL PROGRAMA EN HUMANIDADES Y PUESTA EN CIRCULACIÓN DEL ANUARIO 4

El Centro de Altos Estudios Humanísticos y del Idioma Español llevó a cabo la segunda entrega de Diplomas de Estudios Avanzados y se otorgó el primer Diploma de «Doctor por la Universidad de Sevilla» del Doctorado en Humanidades que este Centro lleva a cabo con la Universidad Sevilla desde el año 2000.

Este programa doctoral ha congregado desde su inicio a importantes profesionales de las distintas áreas del quehacer académico de la República Dominicana. En esta ocasión se entregaron 13 Diplomas de Estudios Avanzados y un diploma de «Doctor por la Universidad de Sevilla».

Los doctorandos que recibieron su diploma son el sobresaliente economista y Director General de Aduanas, Rafael Camilo; el reconocido arquitecto Gamal Michelén; el Padre Manuel Ruiz de la Rosa, coordinador de Eventos Culturales de la Comisión Arquidiocesana para la celebración de los 500 años de la Arquidiócesis de Santo Domingo; el padre Jacinto Nolasco, el abogado e historiador Américo Moreta; la abogada Elizabeth Arzeno Vidal; el economista e historiador Bernardo Regino; la historiadora y catedrática Sonia Medina; el economista Frank Hernández; el catedrático de Filosofía Domingo Rodríguez; la reconocida abogada Dilia Castaños Guzmán; la licenciada en Diplomacia Lucy Margarita Arroya; el Dr. Ramón

Leonardo Díaz y el reconocido economista Arturo Martínez Moya, quien es el primer graduado de Doctor de este Programa.

Asimismo, fue puesto en circulación el *ANUARIO* n.º 4, órgano de difusión de este Centro, donde se dan a conocer los trabajos académicos y actividades realizadas, así como de otros profesionales e instituciones colaboradores. Este volumen dedica su primera sección al Fondo para la protección de la Ciudad Colonial de Santo Domingo donde se realzan los antecedentes de dicho Fondo, como son su base legal, el inicio de sus operaciones, la relación de inmuebles propiedad del Estado dominicano administrados por el referido Fondo, así como las intervenciones realizadas por la entidad durante el período considerado.

Las demás secciones están dedicadas a las investigaciones realizadas dentro de los programas doctorales; los trabajos sobre restauración y conservación; las investigaciones lingüísticas e históricas, así como un resumen de las actividades que se realizan dentro de las instalaciones del Centro.

El acto fue presidido por Su Eminencia Reverendísima Nicolás de Jesús Cardenal López Rodríguez, Arzobispo Metropolitano de Santo Domingo, Primado de América, y Presidente del Patronato de la Ciudad Colonial de Santo Domingo, y el Arq. Miguel Fiallo Calderón, rector de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña. El evento tuvo lugar en la Capilla de los Remedios, situada en la calle las Damas esquina Mercedes, de la Ciudad Colonial.

•Palabras del Director, Dr. Esteban Prieto Vicioso

Una graduación siempre es importante, tanto para los graduandos como para la institución académica que los formó. Pero esta investidura es muy especial para el Centro de Altos Estudios Humanísticos y del Idioma Español, ya que no es un secreto para ustedes que tuvimos que resolver muchos problemas administrativos y académicos que impedían que esta actividad se realizara. No hay que entrar en detalles de todos los obstáculos que hubo que superar, pero sí tenemos que ser justos y agradecer públicamente la ayuda brindada por los doctorandos Arturo Martínez Moya y Dilia Castaños Guzmán, quienes visitaron la Universidad de Sevilla, en

España, donde pusieron en orden su respectivo expediente y prepararon el camino para resolver los problemas que enfrentaba el resto de sus compañeros.

También tenemos que agradecer de una forma muy especial al R.P. Manuel Antonio Ruiz quien visitó en dos ocasiones la Universidad de Sevilla, para dejar resueltos todos los expedientes del grupo de doctorandos que recibirán en el día de hoy sus Diplomas de Estudios Avanzados.

Debemos además reconocer la ayuda brindada por los Doctores Manuel Ruiz y Julián B. Ruiz Rivera, de la Universidad de Sevilla, en todos los trámites necesarios para obtener estos Diplomas.

El Prof. Carlos Di Núbila, Coordinador Académico del Programa de Doctorados del Centro de Altos Estudios Humanísticos y del Idioma Español, hubiera querido estar con todos nosotros esta noche, pero tuvo que viajar a la ciudad de Nueva York, para el inicio del semestre del Programa de Maestrías en Educación que la UNPHU desarrolla en dicha ciudad.

Me pidió que saludara y felicitara en su nombre a todos los graduandos y que les dijera que los logros de ustedes validan los esfuerzos que se hicieron por desarrollar el Programa.

El Centro de Altos Estudios Humanísticos y del Idioma Español, órgano del Patronato de la Ciudad Colonial de Santo Domingo, dependencia del Ministerio de Cultura y adscrito a Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña, celebra hoy junto a ustedes la entrega de 13 Diplomas de Estudios Avanzados y del primer Título de Doctor en Humanidades por la Universidad de Sevilla, lo cual marca otra etapa y otro logro más de este Centro de Altos Estudios.

También es motivo de celebración para nosotros la circulación de nuestro *Anuario 4*, que recoge la Memoria del Fondo para la Protección de la Ciudad Colonial de Santo Domingo, así como importantes trabajos de investigación de nuestros doctorandos y de colaboradores nacionales y extranjeros, el cual será presentado más adelante por el Dr. Diógenes Céspedes, editor del mismo.

Les damos la más cordial bienvenida a nuestros doctorandos y a todos ustedes que han venido esta noche a compartir tan importante acontecimiento, el cual celebramos en esta Capilla de los

Remedios, gracias a la cortesía de la Fundación Amigos del Museo de Las Casas Reales.

Debemos agradecer también la colaboración de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña en la organización de este evento, así como al coro de dicha universidad por acompañarnos esta noche.

Antes de terminar quiero informarles que ya fue concluida, gracias a los aportes del Fondo para la Protección de la Ciudad Colonial de Santo Domingo, la primera etapa de la rehabilitación de la sala que lleva el nombre de Fray Vicente Rubio. Esperamos tener esta sala lista de un todo para inicios del próximo año a fin de poder impartir en ella las Cátedras Magistrales que ofreceremos conjuntamente con la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña, y una de ellas es precisamente la Cátedra Fray Vicente Rubio.

• Palabras del Rector de la UNPHU

Arq. Miguel Fiallo Calderón

Como rector de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña, me siento muy complacido de estar presente en la culminación de este esfuerzo, compartido por esta institución y nuestra universidad, la cual se prestigia al avalar este Centro de Altos Estudios Humanísticos y del Idioma Español.

Es un honor para mí poder asistir a la segunda entrega de Diplomas de Estudios Avanzados y del primer título de Doctor por la Universidad de Sevilla, del Doctorado en Humanidades que este Centro lleva a cabo con la prestigiosa Universidad de Sevilla. Así como a la circulación del *Anuario* núm. 4 de este Centro de Altos Estudios.

Muchos son los logros que ha obtenido el Centro a través de sus programas realizados desde su fundación, el 23 de agosto del año 1993, y muchos son los profesionales sobresalientes de diversos países que han impartido docencia en el referido Centro.

Un país requiere tanto de científicos que orienten sus investigaciones a mejorar la productividad de los bienes que produce, como de profesionales que puedan interpretar los hechos sociales como la violencia, la corrupción, la inseguridad, la pérdida de valores y el

impacto de estos problemas en la percepción que tienen las personas sobre su presente y futuro.

De manera que necesitamos educación al más alto nivel para la formación de pensantes, gente con iniciativa para la producción de riqueza, que produce empleos y genera tributación para la operación del Estado, y crecimiento que se traduzca en mejores niveles de vida para todos los habitantes de nuestro país.

Para hablar de centros de educación que investigan, que tienen recursos y una tradición en este campo, hay que salir de nuestras fronteras e ir a los países desarrollados que producen más del 90% de las patentes del mundo. Por ello es de vital importancia para nuestro país la implementación de programas de doctorados; con docentes con grados de Licenciado, es muy poco lo que podemos investigar.

El 16 de septiembre pasado el doctor Carlos Tünnerman, destacado educador e intelectual nicaragüense, una de las figuras más sobresalientes en el campo de la educación de nuestra región, en un coloquio celebrado en la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña sobre las «Megatendencias de la Educación en el Siglo XXI», decía que ocho siglos después de fundada las universidades, estas se encuentran en medio de una revolución tecnológica en un mundo dividido, por lo que necesitan realizar su propia revolución. Refiere el doctor Tünnerman que varios son los factores que deben orientar esa revolución.

Comentaré los que de acuerdo con las conclusiones del coloquio son algunos de los más relevantes:

- **La Universidad debe ser dinámica.** Vista como la que no puede encarar el conocimiento de forma estática, como si el saber tuviera una larga duración compatible con el horizonte de la vida de sus profesores. Hoy, el conocimiento empieza a cambiar en el instante en que es formulado, y la universidad tiene que incorporar esa dimensión en el rol que desempeña.
- **El diploma debe tener plazo de duración.** La Universidad del siglo XXI tiene que responsabilizarse por el estudio continuo. Es por ese motivo que un diploma universitario debe conllevar la exigencia del reciclaje del conocimiento a lo largo de toda la vida profesional.

- **La universidad debe ser permanente.** En realidad, la universidad debe extinguir el concepto de ex alumno. El estudiante formado debe mantener un vínculo permanente con la universidad y comunicarse con ella mediante la educación continua y recibir conocimientos a lo largo de toda su vida profesional, de forma que evite la obsolescencia.
- **Los profesores deben ser sometidos a concurso periódicos.** La coherencia exige que los profesores universitarios presten nuevos concursos, en plazos que permitan demostrar la actualidad de sus conocimientos.
- **La tecnología como un nuevo auxiliar para enfrentar las nuevas responsabilidades.**
- **La creación de espacios y redes supranacionales de educación,** basados en la cooperación y la convergencia
- **Así como la ejecución de agendas conjuntas para la formación de doctores que generen investigaciones prioritarias e innovadoras con pertinencia social,** en el marco de las necesidades de formación de recursos humanos éticos.

Estas son sólo algunas de las megatendencias que el momento impone a las universidades del siglo XXI y que esta noche el Centro de Altos Estudios y la Universidad de Sevilla, al entregar estos certificados, se identifican de alguna manera con ellas, ayudando al proceso de transformación y desarrollo integral de nuestra sociedad.

Termino felicitando a los presentes, profesores y graduandos, así como a los amigos que nos acompañan en un momento tan especial y significativo, reiterándoles el agradecimiento de la UNPHU por habernos seleccionado como parte de este importante programa, y muy especialmente a mi profesor, Arq. Eugenio Pérez Montás, primer Director del Centro, al Arq. Esteban Prieto Vicioso, actual Director, al Dr. Diógenes Céspedes, editor del *Anuario* n.º 4 que hoy ponemos en circulación y al Doctor Carlos Di Núbila, Coordinador Académico, por los ingentes esfuerzos realizados en pro del desarrollo de los programas de doctorado de esta institución, grado académico que tanto requiere el país para su desarrollo, como lo hemos expresado en estas breves palabras.

**• Palabras del Dr. Diógenes Céspedes
en el Acto de Circulación del Anuario 4 del Centro
de Altos Estudios Humanísticos y del Idioma Español**

De gran significación es que el acto de entrega de los Diplomas de Estudios Avanzados y de Doctorado a quienes acaban de terminar sus estudios de historia de América con los auspicios de la Universidad de Sevilla y del Centro de Altos Estudios Humanísticos y del Idioma Español coincida con el acto de circulación del *Anuario* núm. 4.

Y viene a ser esta coincidencia muy feliz porque en el contenido de la publicación, en su segunda sección, aparecen los avances de los trabajos de investigación de varios de los distinguidos estudiantes de nuestros programas doctorales, entre los que cabe citar a Bernarda Acosta Jiménez, con «La educación inicial: perspectivas neuropsicológicas, pedagógicas y sociopolíticas»; a J. Adarberto Martínez, con «La gestión del conocimiento en los centros educativos de enseñanza secundaria. Una propuesta para mejorar la educación media en la República Dominicana»; a Américo Moreta Castillo, con «La administración de justicia en Santo Domingo Colonial»; y, Bartolo García Molina, con «Investigación y discurso científico».

Como siempre, la primera sección de nuestro *Anuario* está consagrada a resaltar las realizaciones del Centro. Esta vez los arquitectos Eugenio Pérez Montás y Manuel Salvador Gautier prepararon la «Memoria del Fondo para la protección de la ciudad colonial» durante el período 1995-2009, para lo cual recuerdan los antecedentes de dicho Fondo, como son su base legal, el inicio de sus operaciones, la relación de inmuebles propiedad del Estado dominicano administrados por el referido Fondo, así como las intervenciones realizadas por la entidad durante el período considerado.

La Memoria concluye con una lista de las intervenciones generales, entre las cuales se cuentan el plan de revitalización integral de la Ciudad Colonial, el Modelo Digital interactivo de la Ciudad Colonial de Santo Domingo y el plan de actuación para el entorno de la Catedral Metropolitana.

La tercera sección relativa a la Conservación y Restauración trae un enjundioso y pormenorizado estudio de la tipología arquitectónica

del bohío sureño, debido a la pluma del arquitecto Esteban Prieto Vicioso, presente en la mesa de honor.

La cuarta sección, consagrada a los estudios humanísticos, como son la lingüística o la literatura, trae un trabajo acerca de la «crítica de los política en tres poemas escénicos de Franklin Mises Burgos», uno de los excelsos poetas dominicanos y uno de los jefes de fila del grupo La Poesía Sorprendido. Dicho estudio corre a cuenta de quien les dirige la palabra.

La quinta sección, que siempre ofrece perspectivas sobre los temas de Historia y Educación, trae un trabajo que no tiene desperdicios y, de la pluma de Fray Isacio Pérez Fernández, de la Orden de Predicadores, versa sobre los pros y los contras en torno a la personalidad de Fray Bartolomé de las Casas. El trabajo, muy erudito, nos ofrece una panorámica de los estudios actuales sobre el polémico defensor de los indios.

La sexta sección, siempre dedicada a las noticias y documentos del Centro, nos aporta el desarrollo de una actividad realizada: la entrega del D.E.A. de Filosofía, así como informaciones sobre conferencias y cursos, además de las conferencias de la Licda. Lucy Araya y la Dra. Arquitecta Virginia Flores Sasso, y concluye con los datos del diplomado en Conservación de Documentos.

Y, finalmente, la séptima sección, consagrada a las actividades de los organismos colaboradores del Centro, nos trae informaciones sobre el Comité Dominicano de ICOMOS, las conclusiones de los Seminarios Nacionales de ICOMOS del primero al vigésimo quinto, así como la introducción de la arquitecta Bárbara Sunçar, a esos eventos.

La segunda actividad de otro organismo colaborador, llamado SODOSISMICA, acogida por el *Anuario* que circulamos esta noche es el trabajo del ingeniero Juan A. Chalas Jiménez titulado «Situación histórica e instrumental de terremotos y maremotos producidos en la Hispaniola».

La última colaboración de esta última sección de nuestra publicación es una reseña del libro del arquitecto Eugenio Pérez Montás, *La ciudad del Ozama. 500 años de historia urbana*, escrita por el señor Odalís Pérez con el título «Eugenio Pérez Montás: La ciudad y los signos». La obra ha conocido cinco ediciones desde 1998 al 2007.

OCTAVA SECCIÓN
ACTIVIDADES

Y con esto, señoras y señores, brevedad obliga, terminamos la descripción de los trabajos contenidos en nuestro *Anuario* Núm. 4 correspondiente al período 2008-2009.